

Ofensiva

Frente de Teruel

Organo de la Columna número 3

Año II

TORREBAJA, 23 de febrero de 1937

Núm. 119

EL MINISTRO DE OBRAS PUBLICAS, CAMARADA JULIO JUST, VISITA NUESTRO SECTOR

El domingo, a la una de la tarde, llegó a Torrebaja el ministro de Obras Públicas. Una Compañía del batallón «Chola», recientemente incorporado a nuestro sector, le rindió honores, a su llegada.

Después de comer con el Coronel, Estado Mayor y nuestro director, camarada Alejandro Gaos, fué a visitar el subsector de Bezas.

Acompañaban al ministro, el Coronel, Capitán Carretero, Turiel y Miguel Pérez.

Desde las ocho a las diez de la noche el camarada Julio Just, estuvo en dos posiciones de Bezas.

No solamente saludó a los jefes y soldados en su nombre y en el del Gobierno, sino que se interesó, uno por uno, de todos los milicianos que prestan servicio en los parapetos, enterándose de su situación y alentándoles a seguir luchando con entusiasmo cada vez mayor.

Un saludo emocionado a los valientes de Cella

El ministro preguntaba a todos los muchachos de donde eran. A los primeros que saludó eran valencianos. Después un número crecido de Cella. Just, escuchaba con emoción el relato simple y escueto de estos valientes, que en medio del terror más criminal, después de conseguir escapar del infierno fascista, han realizado audaces incursiones a su pueblo de Bezas a Cella hay 15 kilómetros de territorio enemigo— trayéndose muchos a sus familias, a pesar de haber tenido que sostener algunas veces tiroteos con los falangistas.

El ministro de Obras Públicas saludó en estos evadidos a todos los que, pasados a nuestras filas, empuñan hoy el fusil con nosotros, y, especialmente a los de Cella, pueblo de antifascistas a los que nada arredra cuando se trata de hacer frente al enemigo.

Los que resistieron valientemente el ataque de los moros

Estamos en la posición número 4 El día tres fué atacada por moros y legionarios que llegaron a apoderarse de parte de ella. Llegamos

al sitio denominado «El Balcón» de la misma posición. Just se confundía con los muchachos, parecía un miliciano más.—Sr. Ministro, aquí no entraron—dice uno—nosotros resistimos sin movernos de aquí; pero nos mataron un camarada. Aquí mismo cayó—dice señalando un hoyo, donde ardía una pequeña hoguera. Emocionados recuerdan al hermano caído, prometiendo vengarlo.

Muchachos jóvenes, ya forjados en la lucha, promesa esperanzadora de un mañana próximo.

El ministro, en su saludo en nombre del Gobierno, al alentarlos a luchar con brío, lo hacía sabiendo de antemano que no necesitáis estímulo. ¡Que siempre vuestra moral sea la moral del triunfo, que sea la que os mantenga firmes en todas las vicisitudes de la lucha!

En villel

El camarada Just, que pernoctó en Torrebaja, ayer a las ocho de la mañana fué a Villel. Lo esperaban el Estado Mayor del subsector, Comisarios, oficiales libres de servicio y dos compañías de fusiles, a las que pasó revista, felicitando al Jefe del subsector, comandante Fuster, por el brillante desfile y formación de veteranos auténticos.

El ministro, que tenía que trasladarse a Madrid, visitó aun dos posiciones del subsector, quedando complacido del sistema de fortificaciones, magníficamente realizadas.

Después de despedirse afectuosamente de todos, Julio Just, salió para Madrid, no sin antes indicar al Coronel Eixea, le enviara un informe acerca de las necesidades de la Columna, tanto en lo que afecte a su ministerio—vías de comunicación— como en otros aspectos.

Tiene para nosotros una gran importancia la visita del ministro de Obras Públicas. Ha sido un ministro de la República el que ha visitado nuestro sector, ha hablado con los milicianos y los ha animado a continuar firmes en su puesto.

Aquellos camaradas que pudieran tener una moral decaída, esto les servirá de aliento, al ver que es el

propio Gobierno, por medio de uno de sus componentes, el que—durante más de un día—ha convivido entre nosotros, sintiendo y viviendo nuestras propias inquietudes.

Y es que hoy Gobierno y Pueblo están compenetrados en tal forma, que cualquier Ministro para los combatientes y aun para todos los españoles, es un amigo, un camarada, un hermano.

En nombre del Gobierno nos has alentado a luchar. En nombre de todos los luchadores de este sector y para que lo trasmitas al Gobierno te saludamos con nuestro mejor saludo: **PROMETIENDO SOLEMNEMENTE NO CEJAR HASTA APLASTAR AL ENEMIGO.**

IMPORTANTISIMO

Desde casi todas las posiciones se habla por las noches al enemigo. Estos «discursos» tienen que variar de tono. Nunca se debe insultar a los que están en el bando contrario. Unos están luchando contra nosotros a la fuerza, muchos engañados. Y a estos, muchos de ellos hermanos nuestros y hasta antifascistas, se les ha de hablar para descorder el velo que les impide ver con claridad, que no es justa la causa que defienden y que son viles calumnias simplemente las que contra la República lanzan los fascistas, tratando de presentar a los «rojos» como monstruos, sedientos de destrucción y sangre.

Este género de propaganda ha dado resultados positivos en todos los frentes.

Por el contrario, uno de los últimos soldados que se han pasado a nuestro campo, declaraba que producían muy mal efecto, ciertas frases groseras, impropias de quienes vamos a salvar a nuestro País de la barbarie y la incultura.

Todo el que haya de hablar, que lo consulte antes con el Comisario de su batallón, quien le orientará, para que las charlas resulten eficaces.

EL CAMINO DE LA PRISA Y LOS CINCO TEJADOS

Muchos estilos de guerra en los contornos de la misma ciudad. De la lucha a campo abierto puede pasarse a los sectores subterráneos, o a las batallas en un Parque violado de trincheras, o a los asaltos de aquí, de Carabanchel, campo de guerra de topos.

Setecientos metros

Carabanchel. Apenas se han apagado los tiros del último combate. Aquí dicen:

Por la derecha hemos avanzado setecientos metros.

Conocemos el camino. Este fué, desde los últimos días de noviembre en que se consolidó el frente, el camino de la prisa. Anteayer se puso por allí otra bandera de avance. Y se irá más allá.

Eran dos batallones, dos comandantes y dos comisarios. Desde las trincheras de enfrente se les hizo la salutación de costumbre. Pero ellos siguieron andando porque han aprendido una cosa: que cuando a un batallón del Ejército del Pueblo se le dice que avance, ha de avanzar.

Las verjas que verdean al final del camino se estremecieron con prisas de evacuación. Los fascistas arrastraban sus camiones fuera del Hospital Militar.

Hasta aquí.

Los dos batallones y sus jefes habían llegado.

La glorieta

Un día volveremos a esa plazuela de casas populares que perdió en noviembre su alegría de arrabal. Ahora está allí pisoteada de moros, con su cine—su bulicioso cine—a la derecha y su grupo escolar para hijos de obreros de izquierda.

Nadie sabe que será de aquellos pupitres donde se sentaban los niños, ni de la esfera maravillosa, ni de la pizarra de los monigotes.

El otro día nuestras fuerzas llegaron a las inmediaciones de la plaza alegre. Los moros—Tabor 7 de Regulares—se metieron en las casas. Pero para algo existen las bombas de mano. Nuestros hombres se lanzaron sobre los edificios que servían poco después de cementerios improvisados—no tan lujosos como los que Franco hace construir especialmente para ellos—a esos fascistas que a la fuerza que son los moros del Rif.

Y sobre los cadáveres, la bandera de la República se clavó en cinco tejados más.

El moro que habló antes de morir

Se hacía el recuento de hombres. Faltaba uno de los nuestros que se fué a la lucha mal cosidas aún las cicatrices del combate anterior. Se le hizo un saludo de silencio.

Acaba el día de tiros. Los soldados asaltaban las próximas casas llenas de moros—todavía quedan moros—a sangre y fuego que es como se hace la guerra a tan corta distancia.

Entonces algunos hombres llegaron con un moro en brazos. Era un morazo típico, huesudo, pelón y desgarrado, que agonizaba sostenido por nuestros combatientes.

Le tumbaron sobre unas mantas.

Todos debemos contribuir con nuestro donativo a la construcción del nuevo "Komsomol"

La simpática iniciativa de las Juventudes Socialistas Unificadas, ha tenido como era de esperar, una cordial acogida en las masas populares que no pueden olvidar la brava acción de aquellos marinos, portadores de la solidaridad de la Unión Soviética con el pueblo español.

Una visita a las minas de Libros

El Comisario de la 57 Brigada Mixta, camarada Juan Antonio Turiel, ha visitado ayer las Minas de Libros, donde hay muchas familias en condiciones angustiosas.

Después de recorrer las minas, habló con un camarada del Comité del pueblo, a quien manifestó—no era, desde luego, necesario—que, de acuerdo con las posibilidades de la Columna, íbamos a tratar de aliviar su precaria situación.

La mina, donde antes trabajaban unos 300 mineros, hoy apenas trabajan 20.

Reparto de juguetes a los niños de Libros

Anteayer domingo se celebró en Libros un reparto de juguetes y cuentos a los niños, donados por el Socorro Rojo Internacional y Ministerio de Instrucción Pública.

Se repartieron más de 180 juguetes y libros que no bastaron para cubrir la cantidad de niños que se presentaron para recogerlos, teniendo necesidad de hacer una lista de aquellos a los que no llegó, a fin de inmediatamente proceder a su entrega.

Durante la entrega de estos objetos se desarrollaron escenas conmovedoras que corrieron parejas con lo simpático del festejo. Vimos a los proletarios coger sus juguetes y libros, mientras una satisfacción inmensa se reflejaba en los semblantes de todos. Vimos a estos niños, hombres de mañana, hacía los que se tiende nuestra mirada, llena de esperanzas de un

—¡Está muerto!—dijo uno. Pero el moro abrió los ojos, miró serenamente a los soldados, pidió agua y dijo su nombre:

—Mohamed Aled, de Yebala.

Se lamentó:

—Muchos muertos... muchos moros muertos.

Esta era el acta de defunción del Tabor 7 de Regulares.

Dijo el moro que allí todos eran de Yebala, moros del campo que no tenían muchas ganas de combatir.

Entre nuestros soldados murió dolorosamente Mohamed Aled con esta lamentación en la boca:

Yo quise venir porque no sabía donde iba.

Le enterraron por allí cerca.

Estos días que nuestros milicianos han cobrado sus nóminas deben aportar unas pesetas para el «Komsomol». Que nadie—en la medida de sus posibilidades—deje de contribuir a la suscripción abierta en toda la zona leal. El recuerdo de los tripulantes del heroico navío merecen esto y mucho más.

No queremos dinero—dicen—con solo víveres seguiremos trabajando todo lo que haga falta. Es hora de luchar en el frente del trabajo, sin desmayo, para aplastar a nuestros enemigos.

Si nuestros hermanos de Madrid—añade un minero—hubieran tenido las minas donde refugiarse. ¡Cuántas víctimas se hubiesen ahorrado!

En triste situación estos compañeros no olvidan a sus hermanos que sufren y luchan en toda nuestra querida Patria.

futuro mejor, jugar por las calles del pueblo, haciendonos olvidar por un momento, las vicisitudes de esta guerra en la que con absoluta convicción y fe en la Victoria, buscamos la mejor parte para ellos.

Este acto se realizó en medio de gran entusiasmo por parte de los pequeños, que con júbilo y alborozo recibieron esta pequeña muestra del interés con que el Gobierno y el Socorro Rojo Internacional velan por la educación de los niños españoles.

Esperamos que actos de esta especie, que tanto dicen en favor de la cultura de un pueblo, se repitan a menudo, en bien de estos niños que tan necesitados están de nuestro cariño y como justo desagravio por los asesinatos cometidos en otros, víctimas inocentes de la barbarie fascista.

Oviedo a punto de rendirse

El ministro de Obras Públicas camarada Julio Just, nos dió ayer magníficas noticias sobre la situación de la capital asturiana.

Las tropas republicanas con un brío extraordinario han conseguido romper las líneas enemigas a pesar de la gran resistencia de los fascistas. Nuestras avanzadillas han conseguido penetrar ya en los arrabales de Oviedo. Sin descanso se hostiliza a los rebeldes con un fuego espantoso de cañón, mortero y ametralladora. La aviación contribuye también con su ejemplar heroísmo a este reconquista de la ciudad ovetense.

No podemos precisar el número de bajas enemigas, pero un cálculo aproximado las eleva a seis mil. Han perecido muchos oficiales fascistas.

Esperamos con ansiedad el final glorioso de estas operaciones, que ganen para la República la ciudad de Oviedo.

Ayer comenzó el control sobre el envío de voluntarios a España que si se cumple con rigor pondrá rápido fin a nuestra guerra

El acuerdo de Londres prohibiendo el envío de hombres y armas a nuestro País, dió ayer comienzo en lo que se refiere a su primera parte.

La fecha del 21 pasado puede ser histórica para el mundo entero. Si todas las potencias interesadas en este importantísimo asunto, cumple exactamente con sus compromisos internacionales, la guerra de España no podrá durar muchos meses. Los facciosos de Franco no cuentan en nuestro pueblo con ayudas profundas.

De no haberles apoyado Hitler y Mussolini ya hace tiempo que habrían tenido que rendirse o huir. Si efectivamente de ahora en adelante cesa el envío de voluntarios al ejército traidor, la situación de éste —que ya es apurada— se convertirá en insostenible.

Esperemos con la mirada vigilante. Las palabras y promesas diplomáticas siempre nos han parecido sospechas de sinceridad. Naturalmente, en esta ocasión, deseáramos equivocarnos.

INTENDENCIA

Todos los milicianos saben que, desde hace unos días, nuestra Columna, se abastece del Depósito de Cuenca.

Este Depósito depende de Intendencia Central y, por lo tanto, del Ministerio de la Guerra. Intendencia de Cuenca fija las legumbres, carne, etc., de que han de estar compuestas las raciones.

La Intendencia de Torrebaja no tiene que hacer otra cosa que distribuir las raciones con arreglo a estas disposiciones. Ahora bien, pueden haber negligencia en el servicio o alimentos en mal estado; y entonces, son los mismos camaradas de Intendencia de los subsectores, los que han de plantear estas anomalías, a Intendencia de Torrebaja o a sus Comisarios de Batallón o Jefe de Subsector.

Que conste para todos que en Intendencia solo hay soldados que—hasta ahora—cumplen magníficamente, con su deber.

La protesta por sistema es inadmisibles en nuestro Ejército. Y cuando esto se traduce en violentas amena-

zas, constituye indisciplina y por lo mismo una falta que ha de ser juzgada.

Cuando ya en la Columna estamos superando una pequeña crisis, estos pequeños problemas de Intendencia, creados por capricho, inexistentes en realidad, vienen a enturbiar un tanto el normal desenvolvimiento de nuestros servicios.

Que cada uno reflexione un poco sobre los móviles que le inducen a la protesta, callada a veces y airadas otras, y se convencerán que se trata quizá de pequeños rencores incomprensibles.

En lugar de esto, que no debe existir entre nosotros, trabajad todos con nosotros para responder siempre de este tan importante servicio.

Que los soldados que están en las trincheras tengan todo lo necesario—lo marcado por el Gobierno—a su debido tiempo. Que comprueben que todos se desvelan porque ellos estén en la mejor situación posible.

JUAN ANT.º TURIEL

Comisario de la 57 Brigada Mixta
Torrebaja, 23-2-1937.

Una Delegación de la Juventud Francesa en España

Hace unos días que está entre nosotros la delegación que las juventudes del Frente Popular de la región de París han enviado a España. La componen jóvenes de las Juventudes

Socialistas, Comunistas, Laicas y Republicanas y J. E. U. N. E. S. A su llegada a Valencia como huéspedes del «Frente de la Juventud de España», han tomado contacto con todas

LA HIGIENE

Nuestras tropas tienen ya otro aspecto distinto al de los primeros momentos.

Todos recordais las patillas largas y las barbas descuidadas. Igualmente en cuanto a la ropa.

Pero todavía hay que hacer más. Es cierto que aun no se ha conseguido ni los equipos completos de ropa ni todo el jabón necesario; pero aun así el que tiene amor a la limpieza se las arregla para andar un poco adecentado.

Por razones mismas de salud esto es necesario.

Somos, además, soldados de un Ejército glorioso y hemos de mostrarnos dignos de él en todos los aspectos. Soldados sanos, limpios, fuertes y en posesión de una gran animosidad combativa.

SOLIDARIDAD INTERNACIONAL

Sería interminable la relación de actos y muestras de la solidaridad con que el mundo entero ayuda a la causa española.

La tripulación de los barcos que salen para España, para combatir al lado de sus enemigos, se sublevan. En Hamburgo recientemente se sublevó el barco «Witell». Por el contrario, las organizaciones democráticas de todos los países intensifican la ayuda a España. Las comisiones internacionales se suceden en visita a nuestros frentes. La poderosísima organización inglesa «Trade Unions» manda sus delegados. La Federación Internacional de Sindicatos, compuesta de trabajadores de todas las tendencias, acuerda el envío de toda clase de elementos. El Almirante inglés recibe al legítimo Gobierno, etc., etc. El mundo entero que desea la paz está con nosotros.

las organizaciones juveniles y también con las centrales sindicales.

En estos momentos se encuentran en Madrid en viaje organizado por el «Frente de la Juventud».

Allí visitarán los más importantes frentes de combate y las realizaciones más importantes de la capital, como son en primer término, las escuelas «Alerta», premilitar, física y cultural de la juventud. A su regreso a Valencia, se celebrará una reunión dedicada a los representantes de la prensa.

Los camaradas franceses se encuentran fuertemente impresionados por todo cuanto han visto y oído. Ellos, que traen una bandera como regalo simbólico a la juventud madrileña, saben y dicen que la juventud francesa está dispuesta a que su acción por España republicana pase de ser un símbolo, para convertirse en una realidad viva, material y eficaz.

INFORMACION TELEFONICA

Jornada de ayer en Madrid

Madrid.—Después de los pequeños combates en el sector del Jarama, que se registraron en la mañana de ayer, nuestras tropas obedeciendo las órdenes del mando republicano, continúan la ofensiva.

El choque fué de una violencia tremenda, de la línea de trincheras a que aludimos, después de haber salvado nuestra infantería las alambradas, se llegó a luchar con bayoneta calada, cuerpo a cuerpo.

Entonces la resistencia de los fac-

ciosos, fué mucho más débil y breve.

Los rebeldes procedieron a una retirada, que, en algunos momentos alcanzó bastante desorden.

Con el avance de esta tarde, las fuerzas leales estrechan más el cerco sobre La Marañosa.

La aviación leal bombardeó con sus trimotores, algunas concentraciones rebeldes.

Con esta actuación de la aviación republicana ha sido abortado un ataque.

La «Gaceta» ha publicado un Decreto en el que dice:

Que las presentes circunstancias aconsejan la necesidad de contar con el mayor contingente de hombres útiles para las necesidades del Ejército de República por el que dispone que todos los individuos pertenecientes a los cupos de instrucción de los años 1932, 33, 34 y 35, efectuarán su incorporación a filas en las fechas y puntos que se destinen para su incorporación.

Nuestra brillante ofensiva en Oviedo

Gijón.—Hasta las cinco de la tarde del sábado estuvieron disparando las baterías republicanas que cercan a Oviedo.

Los proyectiles cayeron en las trincheras rebeldes.

Por los aparatos republicanos se pudo apreciar como algunas granadas se estrellaron contra la Torre de la Catedral, que los facciosos habían convertido en nido de ametralladoras desde la cual los rebeldes hostilizaron a las tropas leales.

A las cuatro de la madrugada, se inició una operación contra la capital de Asturias. El empuje de las fuerzas leales fué arrollador.

Lograron llegar nuestras fuerzas al Orfanato Minero. En el barrio de San Lorenzo las milicias rebasaron el Cementerio viejo. Se consiguió llegar también a la Plaza de Toros que ocuparon nuestras fuerzas.

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Londres.—El Subcomité de No Intervención, se reunirá esta tarde a las cinco para ultimar el proyecto de control a la vista de las observaciones de los Gobiernos interesados.

Bayona.—En uno de los Cinematógrafos de esta capital, durante la proyección de un reportaje que reproducía escenas de los frentes de Madrid, al llegar a una en que las fuerzas leales en un impresionante avance con bombas de mano y a bayoneta calada, el público puesto en pie, prorrumpió en vítores y aclamaciones a la capital del antifascismo mundial.

PARTES DE GUERRA FACILITADOS EN EL DIA DE AYER

Del Ministerio de Marina y Aire

Durante la noche del domingo, fueron bombardeadas diversas concentraciones enemigas en Zaragoza y Teruel.

En el día de hoy se han efectuado varios servicios de reconocimiento.

Del Ministerio de la Guerra

Frente del Centro

Guadarrama. El enemigo ha hecho fuego de cañón y morteros sobre nuestras posiciones, sin consecuencias.

Se han pasado a nuestras filas dos requetés, procedentes de Avila.

Guadalajara. Los facciosos han hostilizado nuestras posiciones de Abánades y La Toba con fuego de fusil y cañón sin causar daños.

Nuestras tropas replicaron adecuadamente; lo mismo aconteció en el sector sur del Tajo.

Durante el día de hoy se ha seguido luchando en el frente del Jarama, donde nuestras fuerzas han mejorado las posiciones conquistadas en el día de ayer, consolidándolas y batiendo al enemigo que intentaba recuperarlas.

En el frente de Madrid se ha rechazado vigorosamente el ataque que intentaba el enemigo en la Ciudad Universitaria,

Se siguen presentando a nuestras filas soldados procedentes del campo enemigo.

Sin novedad en los demás sectores.

NOTICIAS NACIONALES

Madrid.—El general Miaja recibió a los periodistas a primeras horas de la tarde y contestando a sus preguntas, les dijo:

Continúa el combate en el sector del Jarama, llevando nuestras tropas la iniciativa.

La impresión que tengo es muy buena, y en los demás sectores no hay ninguna novedad.

Dijo también, que la aviación no ha actuado en la mañana de hoy.

«Política» publica una cuartilla inédita del presidente de la República, que dice:

«Por la situación interior y exterior, entramos en la fase decisiva de la guerra. Solamente puede haber unas consignas: Cada Cuál a su puesto y a obedecer callando. Preparados para superar la jornada que acaba de terminar. Manuel Azaña».

En un entrefilet dice «Castilla-Libre»: Mil italianos acaban de desembarcar en Málaga.